

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

EDITORES, REDACTORES Y ADMINISTRADORES,

GERARDO PACHECO C. JOAQUIN VIQUEZ.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 10 de Diciembre de 1893.

Núm. 19

Suscripción por mes 1-00
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

RODOPISA

Dinorah siempre fué una mujer pura y virginal. En sus labios carmíneos y perfumados, en donde aleteaban los besos, había todo el fuego de la poesía oriental y en sus ojos alegres y decidores, se revelaba un alma grande y hermosa, capaz de cualquier sacrificio.

Sus mejillas robaron á la rosa su color y en su frente fresca y pura, morada de risueños é inmutables pensamientos, se había condensado la primavera de los trópicos. Ella misma no se explicaba como era. A veces concebía ensueños de oro y rosa y lloraba con la cándida paloma la cautividad de su nido; y otras se confundían en su cerebro irritado todas las armonías de los cielos con las tempestades del océano.

Si bailaba, la palmera americana se retorció de envidia al ver aquel talle esbelto y gracioso, flexible como un jauco de Viena; si estaba quieta, la estatua griega admiraba sus perfiles y sus líneas. Cuando se santaba al piano, como dijo Hine, el ángel de la armonía temblaba bajo sus manos y sus gorgoritos en una música de

Chapín eran los del mirlo saltando de rama en rama al saludar la aurora.

Un día la dije: Tengo un tesoro para tí, mi linda zulamita.

Y ella inclinando la cabeza, como queriendo ocultar los primeros arreboles del pudor,—yo tengo otro para tí, me contestó.

Desde entonces mi alma boga en pleno océano del ensueño y sufro también la enfermedad que llevaba Garcín en el cerebro, según el cuento azul de Rubén Darío.

Zulamita ven! le decía á menudo, ninguno te quiere como yo, tengo cuentos árabes y moriscos que contarte y leyendas divertidas de la histórica y poética Granada.

Ven á mi hogar humilde y sencillo, formado con las pajas que me trajó tu liddaavecita cuando le diste libertad de tu jaula de oro.

Es el tiempo del ensueño y del amor, de las flores en la campiña y de los murmurios en el ramal umbrío.

Aquí junto á mi hogar está la alondra triste que entona himnos á la aurora y acecha el nido del turpial. Aquí la reja de los amantes enamorados, el puente que cruzábamos juntos para ir á ver en el estanque los cisnes y las ánades en sus coloquios amorosos, la estrella tibia de la tarde que besaba tu frente alabastriña cuando asomabas por entre las enredaderas de aquella casita de balcon llena

de recuerdos y humedecida por tantas lágrimas.

Apresúrate, hermosa lágrima del cielo, no temas al beso del *simoun* arrasante ni á la caricia del cierzo abrumador.

Vén, dulce soliozo de mi alma, nota triste y doliente del yarabí, ven á mi hogar humilde y sencillo formado con las pajas que me trajo tu lidda avecita cuando le diste libertad de tu jaula de oro.

No tardes; mira que en el bosque los pájaros ya no cantan y se mueren de tristeza, ni céfiro rendido y cariñoso besa á las flores ni les cuenta sus secretos.

Apresúrate, mi linda zulamita, antes que la noche nos haga sus primeros saludos y la luz de algunas estrellas comience á luchar con las brumas del crepúsculo.

Tengo un cuento para tí, cuento azul y divertido, en que una mujer llamada Rodopisa ostentó sobre su frente una corona salpicada de finísima pedrería y se bañaba en aguas olorosas y atrayentes que le traían de la Persia sus fieles servidores.....pero ven, si vienes te lo cuento, tu corazón recibirá un baño de alegría.

Sí, ven mi linda zu'amita; y tú, Rodopisa ven é inspírame tu cuento para contarlo mejor á mi amada; ven y dime cómo fué que el Rey se enamoró de tu lindo zapatito cuando envuelto en hermosa nube que semejaba amplio manto de levísima dorada gasa, llegó á su regia morada; cómo fué que te vió en una tarde primaveral, cuando el cielo lucía todos sus colores y las brisas se paseaban amorosamente por las calles, como en busca de un choque con la frente de alguna hermosa.

Apresúrate, no hay bromas ni celos á mi lado; cuéntame la historia, que mañana cuando amanezca el día, talvez no oiré tu voz de angel y tengas que asistir á los funerales de un corozón!.....

JULIO DEL RÍO.

BOREAS.

EN la política actual hay muchos vientos, unos hacen girar la veleta á su ca-

pricho, otros del modo más conciliador, y los que pretenden subir á los dioses del sagrado templo, donde luce la mitra blanca que representa la fuerza ó la capa cardenalicia que levanta muy alto el color del honor, ó mejor dicho, lo que se asemeja al pudor, cuando sobresale como tinte político y distintivo.

En resumidas cuentas, es un viento que nos hace buscar el amparo de un campamento que sea más fuerte y que llene en consecuencia, las exigencias necesarias del caso.

Semejantes ventarrones *chiflan* hoy en día por muchas direcciones y sólo el patriotismo puede asegurarnos la cumbre que deseamos para ver á nuestra patria gozando de las libertades que les han legado nuestros gobernadores muy recientes, y los que alzaron á voz en cuello el grito de la libertad, alzando muy alto el pabellón que representa, en parte de las cinco repúblicas, que por la asamblea del 15 de Setiembre de 1821, tiene por emblema la libertad y el progreso.

En vista de estas reflexiones, entramos de lleno á llamar la atención de nuestros conciudadanos, para que sepan hacer uso de una libertad tan sagrada y tan respetable que forma las páginas gloriosas en los anales de la historia patria.

Para concluir, y con respeto del huracán político, exhortamos á los costarricenses para que hagan uso del derecho que les corresponde y no se sigan por la pasión, que es como la venda, tan fácil de ponerla y tan difícil de descubrirla, puesto que hay ciertas personas que hacen propaganda en el sagrado recinto en donde se celebran las ceremonias religiosas y donde impera la sobrepelliz, conquistándose así el derecho tan precioso que tiene el ciudadano libre para votar por el hombre que reúna todas las condiciones especiales para regir los destinos del país.

MARTÍN PEÑA.

CABLEGRAMAS

Washington 6.—Tocante al incidente

que tuvo en el puerto de Amapala el Presidente Cleveland en su mensaje al Congreso dice: "Cuando recibí informes auténticos de que un vapor americano había sido bombardeado en el puerto de Amapala, debido á la acción del Capitán de reusar entregar á las autoridades de un pasajero que estaba en tránsito de Nicaragua para Guatemala, di instrucciones á nuestro Ministro de protestar contra este acto, y exigir inmediata satisfacción. El Gobierno de Honduras animado por un sentimiento de justicia y el espíritu de la mayor amistad prontamente desaprobó la conducta ilegal de sus oficiales y expresó sincera pena por el acontecimiento. Se espera que la cuestión será arreglada satisfactoriamente.

Londres 6.—El corresponsal del Times en Roma dice que el Gobierno de Zanardelli no inclina confianza ni en los círculos políticos ni en el comercio; que la condición de Italia está revolviéndose peor todos los días. Un despacho de Roma dice que con una sola excepción los Ministros no poseen los necesarios talentos para desempeñar sus oficios.

París 6.—El Almirante Lefferre tiene la intención de hacer el experimento de movilizar todas las fuerzas navales. El señor Melce el nuevo embajador francés á la Corte de Austria saldrá para Viena esta tarde. El Figaro dice que el Gobierno ha resuelto no cerrar las sesiones Parlamentarias hasta el 20 de Diciembre.

MISCELANEA.

LA ESCUADRA RUSA.

Con motivo de la visita que ha hecho la escuadra rusa en Tolón, las autoridades del puerto salieron á recibir atentamente á los marinos del Czar, vitoriándolos en nombre de la Francia.

El Almirante Avellán, jefe de la escuadra, es quizá uno de los mas expertos marinos del mundo. A su entrada á París junto con sus compañeros, se le hicieron grandes y lujosos recibimientos, hasta el extremo de rayar en delirio.

París ha presentado en estos días un

espectáculo grandioso, solo visto una vez, cuando las tropas francesas entraban victoriosas de su campaña de Italia.

Gallardetes, banderolas, iluminaciones, banquetes, obsequios valiosos, todo en honor de Rusia, el gran imperio europeo. En París se ha comido en ruso, se ha gritado en ruso, absolutamente todo en ruso, la gran fiebre rusa ha invadido la capital del mundo, y mientras tanto las naciones europeas, ó mejor dicho, la Triple Alianza, observando todo con la mayor inquietud.

La visita de los marinos rusos á París es correspondiendo á la que le hizo Francia á Rusia con su escuadra dirigida hace dos años por el almirante Gervais. Tenemos, pues, hoy á Francia con delirio ruso. Dios sabe en qué parará esa alianza!

OBITO.

Allá en la capital de Cataluña, en la comercial y popular Barcelona, ha pagado su tributo á la naturaleza, el distinguido médico don Rafael Morales, persona que supo hacerse querer de todos por medio de su carácter afable y los oportunos servicios que prestó como Doctor. Vayan á ese hogar enlutado las sentidas expresiones de nuestra condolencia.

Puntarenas 8.—Anoche á las 12 fondeó el vapor nacional «Turrealba» de 54 toneladas procedente de Golfo Dulce con 1 día de navegación 15 tripulantes y al mando del capitán Pacemore—Pasajeros: Benjamin Castro y ciado Rafael Poris señor Sierra y señora Teoncio N Bello Antolin Murillo Ismael Roldan Tomás Porras José S Chavarría y Cecilio Castillo,—Carga: 20 barriles agurrdiente y 2 sacos cedrón.

MAGNIFICO SALON;—El que ocupó el Club Republicano, está á la disposición del comercio y el público en general el que la necesita puede dirigirse donde Don Enrique Roig.

VIDAL QUIROS

ABOGADO y NOTARIO PUBLICO.

Despacha frente al Registro Civil, casa contigua á la del Presidente de la República.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT HERMANOS
SUCESORES DE C. CERTAIN

BOTICA DEL DR. PARREÑO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS. AVENIDA CENTRAL O., á 100
VARAS del MERCADO, FRENTE A DON RAFAEL VARGAS.

MALAS-DEL-PACÍFICO

:o:

AVISO A LOS SEÑORES EMBARCADORES DE CAFE

—P A R A—

SAN FRANCISCO.

Para la próxima cosecha, el tipo de flete sobre café limpio ó en pergamino de Puntarenas á San Francisco se ha reducido á \$ 10-00 oro americano por tonelada de 2,000 libras. Cuando haya café suficiente, tocarán vapores extraordinarios para evitar demoras en el Puerto.

J. H. LEVERICH,
AGENTE GENERAL.

San José, Dicbre. 3 de 1893.

NUEVO RESTAURANT.

:o:

El que quiera un buen almuerzo ó mandar preparar una mesa para banquete, no tiene más que avisarle al señor

CARLOS BELISARI

que es donde se sirve á todas horas del día ó de la noche.

Está situado este magnífico Restaurant enfrente del Mercado, en el local que ocupaba el Hotel Habana. Casa de don Rafael Dengo.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas q' pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE

ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

LA BUENAVENTURA TRASLACION

Desde el 1º de diciembre del corriente año, quedará trasladado definitivamente mi establecimiento LA BUENAVENTURA al local contiguo al Carmen, donde tengo una sucursal desde hace algunos días.

B. HIDALGO.

OJO

El establecimiento situado en la esquina de la Calle 20. Avenida 11ª Casa número 99, se vende.

GREGORIO SAENZ.

Tip. El Progreso.